



Präsidiales
Hochstrasse 1, 8330 Pfäffikon
Telefon 044 952 51 80
praesidiales@pfaeffikon.ch
www.pfaeffikon.ch

Gemeinderat vom 29. April 2025

2025/61. Unterstützung Bewerbung Zürcher Kantonalschwingfest 2028 in Pfäffikon

1. Ausgangslage

Seit der Gründung des Zürcher Kantonal-Schwingerverbands im Jahre 1911 wird das Zürcher Kantonalschwingfest jährlich durchgeführt. Turnusgemäß soll 2028 das Kantonalschwingfest im Zürcher Oberland stattfinden (2025 findet es in Urdorf statt. 2019 wurde das Kantonalschwingfest erfolgreich in Fehraltorf durchgeführt.). Im vergangenen Herbst fanden erste Gespräche von Gemeinderatsmitgliedern mit dem Schwingklub Zürcher Oberland statt und das grundsätzliche Interesse an einer Durchführung in Pfäffikon wurde bekundet.

Der Schwingklub Zürcher Oberland wird 2028 offiziell der durchführende Verein sein. Dieser sucht Unterstützung durch einen Dorf- oder Trägerverein. Das Organisationskomitee (OK) soll sich aus Mitgliedern dieser Vereine zusammensetzen, wobei die Mitwirkung von Gemeindevertretenden essenziell ist. Weiter ist der Verein respektive das OK auf finanzielle und personelle Unterstützung durch die Gemeinde angewiesen.

2. Beschreibung des Anlasses

Kantonalschwingfeste erfreuen sich grosser Beliebtheit und ziehen Besucherinnen und Besucher aus der gesamten Region und darüber hinaus an. Für das Fest 2028 wird mit rund 5'000 Gästen gerechnet – je nach Bekanntgabe von Gastschwingern aus anderen Kantonen könnte diese Zahl deutlich steigen.

Der Anlass soll am Samstag, 13. Mai 2028 (kantonales Nachwuchsschwingfest) und Sonntag, 14. Mai 2028 (kantonales Schwingfest) stattfinden. Es sind weitere damit zusammenhängende Anlässe wie die Muni-Taufe im Frühling / Sommer 2027, die Delegiertenversammlung am Sonntag, 12. Dezember 2027 sowie ein Sponsorenanlass vorgesehen. Die Aufbauarbeiten für das Schwingfest beginnen ein bis zwei Wochen vor der Durchführung. Die Rückbauarbeiten sollten innerhalb drei bis vier Tagen erfolgen.

Benötigt werden ein Schwingplatz mit fünf Sägemehrlingen, rund 3'000 Tribünenplätze, 1'000 Rangsitzplätze und 1'000 Stehplätze, ein Festzelt oder Halle für 2'000 Personen (Bankettbetrieb), Verpflegungsstände und Sitzplätze für 600 bis 800 Personen, acht Räume für die Einteilung, das Rechnungsbüro, die Dopingkontrolle etc., ein Gabentempel und Ruheraum für die Schwinger, Garderoben und Duschen und Parkierungsmöglichkeiten für 1'500 bis 2'000 Fahrzeuge. Der Austragungsort sollte mit ÖV (max. 10 Minuten Fussmarsch oder Shuttle-Service) gut erreichbar sein.

Der Durchführung liegt ein geplantes Budget von rund 500'000 Franken zugrunde. Trotz namhafter Hauptponsoren (z. B. Zürcher Kantonalbank) ist die Veranstaltung auf personelle wie finanzielle Unterstützung der Gemeinde angewiesen. Ein detailliertes Budget sowie ein Sponsorenkonzept werden vom OK erstellt.



3. Erwägungen

Pfäffikon bietet als Austragungsort die Chance, sich regional und überregional als engagierte und sportfreundliche Gemeinde zu präsentieren. Der Anlass hat Strahlkraft über die Schwinggemeinschaft hinaus und stärkt den gesellschaftlichen Zusammenhalt sowie das Vereinsleben. Der Schwingsport erfreut sich mittlerweile einer grossen Beliebtheit in der Bevölkerung und spricht Personen aus den verschiedensten Altersgruppen und Gesellschaftsschichten an.

Damit die Bewerbung vom Schwingklub weiterverfolgt und eingereicht werden kann, ist eine Zusicherung von Unterstützungsleistungen durch die Gemeinde Pfäffikon notwendig. Vorgeschlagen wird ein Erlass der Mietgebühren für die Infrastruktur (Räumlichkeiten, gemeindeeigene Parkplätze). Mögliche Veranstaltungsorte in Pfäffikon werden geprüft. Der definitive Entscheid für die Austragungslokalität liegt beim OK. Weiter sollen die Gemeindewerke eingeladen werden, eine Mitwirkung zu prüfen und allfällige Arbeiten durch das Gemeindepersonal sollen zum reduzierten Ansatz verrechnet werden. Mindestens eine Vertretung des Gemeinderats und der Gemeindewerke sollen im OK Einsatz nehmen, um den Anlass zu unterstützen und die Interessen der Gemeinde einzubringen. Für die Unterstützung der Gemeinde soll max. ein Betrag von 20'000 Franken vorgesehen werden.

Der Gemeinderat beschliesst:

1. Die Bewerbung zur Durchführung des Zürcher Kantonalschwingfests 2028 in Pfäffikon wird unterstützt.
2. Gemeinderätin Rajka Frei und ggf. weitere Vertretungen der Gemeinde werden beauftragt, im OK Einsatz zu nehmen und zusammen mit dem Schwingklub Zürcher Oberland einen Trägerverein zu gründen.
3. Die Unterstützung der Gemeinde, insbesondere in der Form von unentgeltlicher Nutzung der gemeindeeigenen Infrastruktur und reduzierter Verrechnung von Leistungen des Gemeindepersonals, basierend auf einer abzuschliessenden Leistungsvereinbarung mit dem OK respektive dem Trägerverein in der maximalen Höhe von 20'000 Franken vorbehältlich der Genehmigung des Budgets durch die Gemeindeversammlung werden genehmigt.
4. Der Gemeindewerke werden eingeladen, eine Mitwirkung am Anlass zu prüfen.
5. Mitteilung durch Protokollauszug an:
 - Bereichsleiter Liegenschaften und Finanzen
 - Bereichsleiterin Präsidiales
 - Betriebsleiter Gemeindewerke
 - Schwingklub Zürcher Oberland, zHd. Daniel Spörri
 - Archiv V1.02.2
 - Beschluss ist: öffentlich

Gemeinderat Pfäffikon ZH

Marco Hirzel
Gemeindepräsident

Franziska Gross
1. Gemeindeschreiber-Stv.



Die Perle am Pfäffikersee

Versanddatum:



Die Perle am Pfäffikersee